

ders langen Stielen, sogar oben auf den Spazierstöcken getragen. — In der Reisebeschreibung von Niemeyer wird von 1819 aus London folgendes erzählt: „Sahe ich doch mehr als einen gehen und reiten, der statt des gesunden Auges ein Glasauge angeklemt hatte und damit alle Vorübergehenden lorgnierte.“ Auch in einer Jagdnovelle, die „Freikugel“, erzählt Friedrich Gerstäcker, der 1872 starb, von einem Forsteleven, der sich „manchmal eine kleine Lorgnette zwischen Auge und Nase klemmte.“ Auch die Ehrwürdigkeit des Wortes „Monocle“ kann ich belegen. Es steht 1803 im 93. Band des größten deutschen Buches, das von dem Berliner Gelehrten Krünitz begonnen wurde und 242 Bände umfaßt. Warum also etwas geschichtlich begründetes heute hinwegdekretieren?

### Napoleon und die Posner Juden

Als im Jahre 1812 die Kunde sich verbreitete, Napoleon würde auf seinem Marsche gegen die Moskowiter der Stadt Posen seinen Besuch abstaten, rüstete sich die dortige Einwohnerschaft, den Welteroberer gebührend zu empfangen, dergestalt, daß die deutsche und polnische Bevölkerung darin wetteiferte, dem Kaiser schon durch die Tracht ihrer Vertreter Nationalität und Ansehen kundzutun.

Auch die Posner Judenschaft wollte nicht zurückstehen und ein übriges tun,

Gesagt, getan. Der Reisewagen des welschen Kaisers rollte heran. Napoleon, mit Feldherrnblick, überschaute das Gewimmel der deutschen und polnischen Stadtväter und blieb verwundert an der Maskentracht der Posner Juden haften.

Da aber trat der Juden Aeltester allbereits an den Kutschenschlag des Kaisers heran, blinzelte dem letzteren ehrfurchtsvoll-vertraulich zu und sagte beruhigend, wie zu einem Kinde:

„Haben Ew. Majestät keine Furcht! Es sieht nur so aus, als ob wir Türken wären. Spaß — wir sind doch die Posner Juden!“ J. B.



**Persil**  
FÜR ALLE WÄSCHE

um sich dem Weltbeherrscher als „Nation“ kenntlich zu machen. Da aber insbesondere die Polen durch ihre prächtige Landstracht Furore machten, die Deutschen in ihren teutonischen Fracks, samt den Nankingbeinkleidern und hohen Hüten nicht zu verkennen waren, so beschloß das Volk Israels, den seltenen Tag durch seltene Anstrengungen zu ehren, und die teutonischen Fracks nebst den verschnürten polnischen Wämsern durch die Pracht — türkischer Kleidung in den Augen Napoleons auszustechen.